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Paul GIRAUD - Président 

  
Au sommaire de ce magazine un focus sur la SARL LAINE. Deux hommes attachants, Jean Michel, le papa, 
et Arnaud, le fils buteur oh combien patenté et qui a marqué des buts importants à commencer par celui 
de la finale de la coupe du conseil général l’an dernier. Jean Michel comme évoqué dans cet article a 
développé le partenariat et fait intégrer dans la famille des verts des personnes désireuses de partager des 
moments au delà du foot. Les relations construites dans ces soirées nous permettent de consolider ce qui 
fait la force de notre association : le lien. Merci Jean Michel et Arnaud.  
  
Enfin un zoom on ne peut plus mérité sur l’ensemble des arbitres du club : Noémi ROLLAND GUERRERO, 
Eliott BUNEL, Hugo CHAMARD, Noé LE BRUCHEC, Abdou BADAOUI et Jonathan TRIBODET. J’en profite 
également pour remercier Alain MALLEGOL et Jérémy BUNEL qui animent cette commission des arbitres 
totalement intégrée dans notre projet. 
  
Bonne lecture 
Paul GIRAUD 
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Merci donc à Josselin, Abdelaziz, Franck, Andy, Léo, Yannis 
pour leurs témoignages. 
 
Remerciements à Mathieu BLOUIN, conseiller technique 
d’Ille et Vilaine et Yvan Le COCQ, conseiller technique 
Régional,  qui nous permettent de prendre connaissance du 
nombre des formations dispensées par module. 
 
Remerciements enfin à Romain DANZE qui est un exemple 
dans ce monde du football professionnel, un homme aux 
antipodes du football business de par ses attitudes, son 
attachement et sa fidélité à son club. Nous sommes très 
fiers qu’il puisse apporter son témoignage. 

De nombreux invités pour cette nouvelle 
édition de LA TRIBUNE VERTE qui 
apportent leurs témoignages sur la 
formation des éducateurs, élément 
totalement intégré dans notre projet club, 
un socle devrais-je ajouter, pour permettre 
un accompagnement, un développement, 
une évolution, une progression aussi bien 
pour les éducateurs que pour nos 
licenciés.  
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 D’autres articles très riches à découvrir avec celui dédié au 
« fantasque » Georges BEST, un joueur pétri de classe.  
 
Je vous invite également à prendre connaissance d’une 
publication de Jean Yves TONNELIER, responsable de la 
commission des partenaires et vice-Président, un membre 
très actif de notre association. 
 
LE « FAST&CURIOUS » est consacré à Paolo MONNIER, un 
joueur attachant qui évoluait cette année en U13.  
Nous terminerons par le billet d’humeur de « Captain 
Gilbert » qui, une fois de plus, avec sa verve habituelle,  
s’est surpassé  
  

Bonne lecture  
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George BEST - Un numéro 7 de légende 

« J'avais une maison au 
bord de la mer. Mais pour 
aller à la plage, il fallait 
passer devant un bar. Je 
n'ai jamais vu la mer... ». 
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Il aurait fêté ses 74 ans le 22 mai dernier.  
Connu autant pour ses frasques médiatiques que pour son 
talent de footballeur, George Best a marqué l'histoire du 
football de l'Irlande du Nord et de Manchester United. 
Talentueux, élégant et riche, George Best, surnommé  le 
« cinquième Beatles », a mené une  vie de Rockstar. 
 
L'enfant terrible du football est décédé en 2005, mais il 
restera de lui ses trophées, ses dribbles, ses buts et ses 
phrases cultes. 
 
Originaire de Belfast, capitale de l'Irlande du Nord, il 
éclabousse, pendant onze années, Old Trafford de sa classe 
et de son talent, flanqué de son numéro 7 dans le dos. 
 Sous la tunique rouge, l’insaisissable ailier 
inscrit la bagatelle de 178 buts en 466  
matchs, raflant 2 titres de  
champions d’Angleterre.  
 
En 1968, il remporte le prestigieux  
ballon d'or. 
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Né le 24 novembre 1947 à Delle 
(Territoire-de-Belfort).  
Il est d’abord joueur, à l’AS Baumes-
les-Dames, club de D3, de 1973 à 
1977. Avec ce club, il va en 16e de 
finale de la Coupe de France 1974. 
Puis il évolue en D2 au RCFC 
Besançon. 

Il marque le football français par sa reconversion de 
formateur, intégrant la Direction technique nationale de 
1995 jusqu’en 2000.  
En 1996, adjoint de Gérard Houllier, avec la génération des 
Thierry Henry, David Trezeguet, William Gallas, Mikaël 
Silvestre, Nicolas Anelka, il remporte l’Euro U18. 
 
Puis 4 ans après, en tant que sélectionneur  (avec des Djibril 
Cissé, Gaël Givet, Philippe Mexès et autres Benoît Cheyrou), 
il glane à nouveau le  
trophée.  

En blanc au côté de Gérard 
Houllier, sélectionneur et 

porteur du trophée, avec le 
staff vainqueur de l’Euro 

U18 1996 



U n  C l u b ,  u n e  F a m i l l e ,  d e s  P a s s i o n n é s  

E S P E R A N C E  C H A R T R E S  D E  B R E T A G N E  F O O T B A L L   

Jacques CREVOISIER 

8 26.05.20 

Il part ensuite avec Gérard Houllier en Angleterre au 
Liverpool FC (2000-2005). Il est un acteur majeur du 
quintuplé historique de 2001 : Coupe de l’UEFA, 
Supercoupe de l’UEFA, Coupe d’Angleterre, Coupe de la 
Ligue anglaise et Community Shield.  
 
Il occupe divers postes au FC Sochaux-Montbéliard 
(entraîneur adjoint, directeur sportif, conseiller du 
président…) devient consultant, notamment pour le groupe 
Canal+. 

Agrégé en sports, titulaire d’un 
doctorat en psychologie et 
auteur de livres comme 
"Footballeur et psychologie", 
l’ouvrage issu de sa thèse qui 
demeure une référence sur le 
sujet, il développe la 
psychologie dans le sport.  
 
Il contribue à insérer, de 
manière subtile, la notion de 
management chez les 
entraîneurs, en développant 
notamment la relation 
« entraîneur – entraîné ». 
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Dans une interview accordée au Parisien, Gérard Houillier 
décrit son ancien collègue comme étant « extrêmement 
intelligent et très bosseur, avec toujours le souci d'aller vers 
l'innovation ou la créativité. » Il ajoute qu’il « remettait 
toujours les connaissances en question pour s'améliorer. » 
 
Et de conclure : « si, aujourd'hui, on fait passer des tests de 
personnalités aux jeunes joueurs dans les centres de 
formation, c'est grâce à sa vision. Il n'était pas en lumière, 
mais il a beaucoup œuvré dans l'ombre. » 

Article SO FOOT : 
Jacques Crevoisier : 

« Si j’avais la 
solution miracle » 

EXTRAIT : « Un test psychologique, c'est une photographie 
momentanée. Il donne une indication, mais il n'a de sens 
que si son résultat est validé par des entraîneurs, qui sont les 
mieux placés pour savoir comment se comporte le joueur.  
Si son observation corrobore les indications du texte, à ce 
moment-là on a une donnée fiable. » 

https://www.sofoot.com/jacques-crevoisier-si-j-avais-la-solution-miracle-483460.html
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La formation des éducateurs 
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Tout licencié de la FFF peut suivre une formation de son choix. 

C’est-à-dire que le suivi d’une des formations n’est pas 
condition de l’obtention d’une autre des formations. Si je 
suis licencié FFF et que je veux suivre n’importe quel 
module, je peux en faire directement la demande.  
 
Cela permet d’intéresser plus de monde et ainsi amener le 
public d’éducateur Français à être plus et mieux former.  
La formation suit une logique de module théorique 
renforcée par une mise en situation pratique sur terrain. 

Schéma national de 
formation 
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Chaque module s’organise autour de 4 notions essentielles 
liées à l’éducateur : 

Le joueur / Le jeu / L’entraînement / L’accompagnement 
 
Les districts et ligues distillent de plus des formations très 
spécifiques (arbitrage, futsal, accompagnateur d’équipe, 
gardiens de but ...) 

Les diplômes de niveaux supérieurs 

Pour la suite de la hiérarchie, il y a d’abord le Brevet de 
Moniteur de Football (BMF), qui permet d’entraîner 
jusqu’en Régional 3. Il y a ensuite le BEF : Brevet 
d’Entraîneur de Foot (pour entraîner jusqu’en Régional 1).  

Le DES est le Diplôme d’Entraîneur 
Supérieur et constitue le niveau 
intermédiaire entre le BEF et le plus 
haut niveau qu’est le Brevet 
Entraineur Professionnel de Football 
(BEPF qui permet l’entraînement 
d’une équipe professionnelle). 
 
Le BEFF (Brevet de Formateur) 
s’adresse aux entraîneurs évoluant en 
Centre de Formation ou Pôle de Haut-
Niveau. 
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Avec cette formule, la Fédération Française de Football a 
décidé de rendre plus accessible ses formations.  
 
Les éducateurs trouvent ainsi une organisation plus 
simplifiée et surtout moins hiérarchisée.  
 
Le but  : amener plus de qualité dans l’encadrement des 
équipes des différentes catégories. 
L’enjeu : rendre le football Français plus qualitatif ! 
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Le partenariat fait partie intégrante 
des composantes recettes de notre 
budget, au même titre que 
l’accompagnement municipal, les 
licences, les manifestations 
diverses (tournois, soirée club, 
tombola, loto, etc...), ainsi que la 
billetterie.  

Jean-Yves, pourquoi le partenariat 
est indispensable pour le club ? 

Un équilibre entre toutes celles-ci nous permet d'être 
moins dépendant de la commune (dont l'apport reste 
essentiel), de réguler le niveau de prix des licences et 
d’apporter à tous nos licenciés un équipement collectif et 
individuel (survêtement) de qualité.  
 

Enfin, la bonne gestion financière de notre club nous a 
permis depuis quelques années de déployer notre projet et 
ainsi de renforcer notre structure avec l'apport 
d‘éducateurs diplômés, de pérenniser nos emplois (deux 
contrats plein temps pour la saison prochaine). Notre 
volonté est de donner à toutes nos équipes (séniors et 
jeunes) un enseignement footballistique d'un très bon 
niveau.  
 

Les résultats de ces dernières années nous confirment que 
nous sommes sur le bon chemin.  
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Quelles relations entretient le club avec les Partenaires ? 

La branche « Partenaires », qui s'est beaucoup développée 
ces dernières saisons, a largement contribué à cet effort de 
structuration.  
Nous souhaitons par cette Tribune remercier 
chaleureusement tous nos Partenaires dont certains nous 
accompagnent depuis plus de 15 ans. 

Notre démarche auprès d'eux ne peut se résumer à un 
aspect financier, même si, comme nous l'avons précisé, il 
contribue à un équilibre important. Nous souhaitons leur 
offrir plus qu'une vitrine pour leur société, mais aussi, en 
tout humilité, de pouvoir contribuer à leur développement : 
 
- Les Rencontres Partenaires, par exemple, mises en place 

ces dernières saisons ont permis à tous de pouvoir tisser 
entre eux un réseau professionnel complémentaire.  
 

- La mise en relation entre les dirigeants partenaires et nos 
joueurs chercheurs d'emploi a permis des embauches et 
des stages.  
 

- La mise en boucle sur la télévision du foyer tous les week-
ends et leur présence sur tous nos réseaux sociaux leur a 
permis de faire paraitre des annonces personnalisées et ainsi 
augmenter leur périmètre de communication.  
- etc... 
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Notre offre partenaires est très variée et nous pouvons la 
personnaliser. Le "naming" du terrain NEOSOFT en est un 
exemple frappant.  
 
Notre souhait pour la saison 2020-2021 : mieux faire 
connaitre nos sociétés partenaires à nos joueurs et parents, 
dans le but de les faire travailler. En cette sortie de période 
difficile, ils en auront encore plus besoin.  
 
Nous souhaitons que tous les acteurs du club y pensent. Un 
petit resto, pourquoi pas chez un des partenaires du club ? 
Une pelouse à refaire, un paysagiste partenaire ? Etc... 
 
Enfin, en dehors de ce côté très sérieux, nos relations sont 
dans l'esprit du club. Partager nos valeurs dans une grande 
convivialité avec notre Famille. Beaucoup de partenaires 
deviennent des copains, des amis, des membres de la 
famille de l'Espérance Chartres de Bretagne. Les reportages 
des premiers numéros de la Tribune Verte en attestent. 
Retrouver nos partenaires nous procure toujours un grand 
plaisir partagé. 

Qui peut être Partenaire du club ? Et comment ? 

Il n'y a pas de critère pour devenir partenaire du club. 
Toutes les sociétés petites, moyennes ou grandes, 
individuelles ou collectives peuvent venir partager nos 
valeurs et le plaisir de se retrouver. 
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Actuellement, les entreprises chartraines ne représentent 
que 40 % de notre partenariat, le reste appartient au réseau 
professionnel des uns et des autres, celui des dirigeants, 
des joueurs, des parents (que nous pourrions développer 
encore plus avec leur aide), de nos partenaires. 
  
Comment ? C'est facile. En contactant l'interlocuteur que 
vous connaissez dans le club qui transmettra ou encore plus 
simple, prendre contact avec le Responsable Partenaires, 
Jean-Yves TONNELIER (07 85 82 83 17 ou 
jytonnelier@orange.fr) ou le Président du club, Paul 
GIRAUD. 
 
Encore merci à tous nos Partenaires pour leur contribution 
mais aussi pour le plaisir partagé. 

Retrouvez tous nos partenaires  
sur notre site en suivant ce lien :  

NOS PARTENAIRES 

https://www.espchartres35-foot.bzh/Saison+2019-2020/actualite-du-club/490/nos+partenaires.html
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Paolo MONNIER - U13 

Vous l’avez sûrement déjà vu 
briller sur sa ligne !  
Joueur clé en U13, Paolo à 
cette soif d’apprendre qui 
donne une raison 
supplémentaire aux 
éducateurs de s’occuper de 
nos jeunes chartrains.  
Ne change rien Paolo ! (sauf 
peut-être de casquette …) 
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Un souvenir au club ? 
 
Que des bons souvenirs ! 
Et surtout les moments passés en tournois. 

Un coéquipier :  Ewen TEXIER 
Le ballon d’or :  Sandro DUCRUIX 
Le fayot :   Titouan MARCEL CHAPON 
Le BG :   Eliot FAUVEL 
Le plus technique :  Moi ! 

Un geste technique :  La roulette 
Un joueur :  Kinglsey COMAN 
Un stade :  Anfield 
Un club :   Liverpool 
Un entraîneur :  Jurgen KLOPP 
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Pourquoi se former ? Pour quels apports ? 

Au sein du club, de nombreuses personnes se sont formées. 
Par curiosité, pour apprendre, pour découvrir ou en faire 
leur métier. Ils sont joueurs, parents, bénévoles …  
Et ils ont un point commun : ils sont éducateurs ! 
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Josselin - Joueur U18 - Module U9 

« A la base, je n'avais pas en tête de passer un 
module de formation. Puis, j'ai eu quelques 
discussions, notamment avec Paul Giraud, et, 
après réflexion, il me semblait logique de 
passer ce module, afin d'aider le club qui m'a 
auparavant aidé.  
Il faut donner pour recevoir, donc je n'ai pas 
hésité un seul instant. 

Ce module U9 m’a fait comprendre le 
rôle de l’éducateur dès le plus jeune 
âge. Nous leur apprenons des choses 
qui semblent simples, mais tellement 
dures à comprendre pour eux !  
 
Ce n'est pas facile : il faut trouver les 
mots. Mais c'est intéressant de voir 
que chacun n'assimile pas de la 
même façon, ni avec la même 
rapidité. Depuis, j’interviens sur les 
entraînements le samedi matin. » 
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Abdelaziz - Papa de Nawfel (U13) et Abdessamad (U8) 
Module Accompagnateur d’équipe U6 à U13 

« Cette formation m'a apporté toutes les informations 
nécessaires pour comprendre la fonction essentielle de 
l'accompagnateur d'équipe. J’appréhende désormais les 
différentes missions ou tâches à réaliser en ayant ce rôle. 
 
 
Basé sur l'échange entre les participants et les formateurs, 
et agrémenté d'exemples et de cas concrets, ce module a 
non seulement ravivé mes connaissances sur les  
spécificités et les besoins des enfants de 6 à 11  
ans, mais également permis de pouvoir  
assurer l'organisation des rencontres  
de foot animation en toute  
sécurité, afin de  
permettre  
l'épanouissement  
des enfants dans la  
pratique du football. » 

Pourquoi se former ? Pour quels apports ? 
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Franck - Joueur Senior & Educateur U15 - Modules U13 et U15 

« Je voulais passer un module de formation pour pouvoir 
progresser en tant qu‘éducateur et avoir les bases.  
 
En réalité, le module m'a apporté beaucoup plus.  
J'ai compris comment fonctionnait la planification. Elle 
donne un cadre théorique qui me permet de pouvoir 
réfléchir à ce que je veux faire et à me l'approprier.  
 
Ensuite, il y a eu beaucoup de réflexion  
sur les ateliers et leurs variantes.  
Donc, cela m'a permis de pouvoir  
me remettre en question sur les  
ateliers que je proposais et surtout  
de pouvoir les modifier rapidement.  
 
Enfin, il y a des échanges intéressants  
entre nous sur le foot et les  
problèmes que l'on peut rencontrer.  
 
Donc, c'est une très bonne  
expérience. » 

Pourquoi se former ? Pour quels apports ? 
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Un éducateur c’est … 
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Andy - Salarié au club - B.M.F. 

Un éducateur, c'est un chef d'orchestre : c'est à lui de faire 
en sorte que les voyants soient au vert le plus souvent 
possible. Tout cela en devant jongler avec les différents 
éléments qui font notre football. 

Il doit pouvoir s'adapter et être 
bienveillant. Le football, à notre niveau, 
peut être un échappatoire aux 
problèmes de la vie quotidienne, de la 
scolarité ou du monde du travail, et cela 
même si la compétition est un enjeu 
important.  
  
Un éducateur, c'est une âme  qui a 
toujours cette volonté d'apprendre et de 
s'enrichir des autres.  
S'inspirer ne veut pas dire imiter, mais 
piquer les bonnes idées des  autres.  
Car, oui, c'est comme ça qu'un éducateur 
se développe  et se complète. 

L’éducateur est différent de l’entraîneur.  
A l'inverse de ce dernier, qui ne peut se concentrer 
que sur l'aspect sportif et « terrain » du joueur, un 
éducateur doit se soucier du développement 
social et humain des enfants/adultes qu'il encadre.  
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Léo - Salarié au club - B.E.F. 

Un éducateur c’est … 
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Andy - Salarié au club - B.M.F. 

Un éducateur, c'est un transmetteur de connaissances, 
d'idées, de principes, de valeurs qui continue lui même 
d'apprendre, de découvrir, d’écouter et de corriger chaque 
jour qu'il passe dans ce rôle.  
Car il n'y a jamais, et il n'y aura jamais, qu'une seule bonne 
méthode pour arriver à atteindre les objectifs pédagogiques 
et sportifs visés.  » 

« Éducateur, c’est le fragile équilibre entre 
avoir des idées et se remettre en question. 
Être éducateur, c’est savoir apprendre à 
apprendre, en répondant par une question 
à une question. Ainsi, le joueur, ou les 
joueurs, vont se construire à travers  
leurs propres réponses.  
 

Un éducateur ne remplit pas des 
vases ... il allume des feux.  
 
Il « éduque » au football, il 
développe la culture foot, mais 
pas que ... 
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Yannis - Entraîneur de l’équipe Senior A - B.E.F. 

Un éducateur c’est … 
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Léo - Salarié au club - B.E.F. 

Éduquer, c’est oser, créer, échanger, questionner, patienter, 
réfléchir, échouer, recommencer.  
 
Être éducateur, c’est avoir des idées, donc, mais accepter 
que celles d’un autre soient pertinentes, différentes, 
meilleures ... car il n’existe pas un football, il existe autant 
de football ... que d’éducateurs !  
 
Pour autant, nous devons tous avoir, au sein du club, le 
même « fond de commerce », pour avoir une identité et 
proposer « le jeu à la chartraine. » 

« Un éducateur initie, transmet, guide, 
inspire son apprenant. Il lui partage son 
savoir, le pousse à réfléchir, l’aide à évoluer 
et à devenir à son tour.  
 
Ses connaissances et son parcours sont 
importants, mais ce qu’il incarne l’est tout 
autant, voir souvent plus influent. 
 
Dans les sports collectifs, l’éducateur doit 
aussi veiller à associer et fédérer, en vue 
d’atteindre un objectif commun.  
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Un éducateur c’est … 
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Yannis - Entraîneur de l’équipe Senior A - B.E.F. 

En s’appuyant sur ses convictions et un socle de valeurs 
communes, il installe un cadre dans lequel un groupe 
d’apprenants devra pouvoir grandir ensemble malgré leur 
singularité. 
 
L’éducateur aime les 
autres, et est convaincu 
qu’en redonnant ce 
qu’on lui a donné, il 
contribue à la 
pérennisation de la 
transmission de la 
connaissance. » 
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Mathieu Blouin - Conseiller Technique Départemental - D.E.S. 

Les experts de la formation des éducateurs 

26.05.20 26 

Conseiller Technique depuis une dizaine d’années, 
au District d’Ille et Vilaine puis à la Ligue de 
Bretagne, Mathieu est en charge de la formation 
des éducateurs sur le département. 

Mathieu, pourquoi avoir des éducateurs formés au club ? 

Chaque formation, ou module, se destine à l’encadrement d’un 
public et d’une pratique spécifique. Elle permet d’acquérir et 
de compléter ses connaissances sur le jeu, le joueur et la 
pédagogie ! 
 
L’intérêt est donc multiple : 
Pour les pratiquants : avoir des éducateurs qualifiés et 
compétents qui suivent l’axe plaisir-progression, 
Pour les éducateurs : développer ses compétences et son 
aisance dans la fonction, 
Pour le club : garantir un encadrement de qualité dans la 
continuité, c’est assurer l’avenir ! 
Mieux accompagner nos licenciés est la priorité pour permettre 
à chacun de s’épanouir dans la pratique du football ! 
 
Il apparait indispensable que les encadrants soient au fait des 
besoins des pratiquants et du climat d’apprentissage 
souhaité.   
Pour reprendre les célèbres Fred et Jamy : « Encadrer c’est pas 
sorcier », chacun peut apporter quelque chose aux autres et la 
formation est là pour vous guider… 
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Yvan le Cocq - Conseiller Technique Régional - D.E.S. 
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Les experts de la formation des éducateurs 
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Après de nombreuses années dans les Côtes 
d’Armor, Yvan est maintenant Conseiller Technique 
Régional à la Ligue de Bretagne. Il pilote le dossier 
« Formations » avec Christophe Coué.  

Voici quelques données sur les formations (2018-2019) 
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Romain Danzé - Adjoint U17 Nationaux SRFC - B.E.F. 

Fort de 400 matchs en professionnel, Romain 
s’est lancé cette saison dans le métier 
d’entraîneur en participant, entre autre, à la 
session « BEF » à la Ligue de Bretagne. 
Pour « La Tribune Verte », il nous fait 
l’honneur de faire son retour sur cette 
expérience ! 

Il est passé de l’autre côté  

Romain, qu’est-ce que la formation t’as apporté en tant 
qu’ancien joueur de haut niveau ? 

La formation du BEF m’a permis de découvrir et d’apprendre un 
nouveau métier. Bien qu’ayant évidemment des connaissances 
sur le football à travers mon expérience de joueur, la fonction 
et la manière de travailler d’un éducateur était tout nouvelle 
pour moi. 
Elle m’a permis de me structurer dans mon travail et d’avoir 
une réflexion plus large sur le foot et sur l’entrainement, 
notamment dans : 
 la conception, l’élaboration et l’animation d’une séance, 
 ma posture et mon positionnement dans l’espace de jeu, 
 la programmation d’une semaine, d’un mois et d’une année 

d’entrainement 
 la conception et l’animation d’un projet de jeu 
 le management et la pédagogie à adopter avec les joueurs 
 un projet sportif dans un club, avec des notions de 

construction d’un budget, d’un plan de communication, des 
obligations légales et juridiques a respecter etc… 
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Les entraîneurs 

Réponses page suivante ! 

26.05.20 29 

1- Selon vous, qui est l'entraîneur le plus titré ? 
Didier Deschamps 
José Mourinho 
Sir Alex Ferguson 
 
2-Quel entraîneur a été le plus de fois titré champion de 
ligue 1 ? 
Laurent Blanc 
Albert Batteux 
Robert Herbin 
 
3-Quel entraîneur français a gagné la Ligue des Champions 
(C1) ? 
Zinedine Zidane 
Didier Deschamps 
Luis Ferdandez 
 
4-Quel entraîneur professionnel n'a jamais été joueur 
professionnel ? 
Patrick Vieira 
Lucien Favre 
Guy Roux 
 
5-Un entraîneur peut-il recevoir un carton jaune ? 
Vrai 
Faux 
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REPONSES 
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REPONSES 

1- C’est l’écossais Sir Alex Ferguson. Il a remporté 49 titres ! 
 
2- Albert Batteux est l'entraîneur ayant été le plus de fois 
titré : 5 fois avec le Stade de Reims et 3 fois avec l'AS Saint-
Étienne soit 8 fois champion de France au total. 
 
3- Zinédine Zidane avec le Real Madrid (3 C1 en 2016, en 
2017 et en 2018). 
 
4- Avant son incroyable longévitié en tant qu’entraîneur, Guy 
Roux a connu une carrière d‘amateur à Poitiers et Limoges. 
 
5- VRAI ! 
À partir de cette saison, en Ligue 1 et en Ligue 2, les 
entraîneurs peuvent recevoir des cartons jaunes. 
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 C’est quoi ces « toufous » ??  

Le billet d’humeur de « Captain Gilbert » 

Un jour j’ai passé mon CFF1  

43 

En 1994, je n’avais aucune 
expérience et aucune idée de 
l’importance de la formation pour 
nos jeunes pousses.  
Je venais aux séances pour aider 
mon club en tant que bénévole, me 
permettre également de garder un 
lien avec le football, car j’avais dû 
stopper une carrière de footballeur 
prometteuse de remplaçant de 
charme en équipe C. Je vous avoue 
que mes premiers pas avec les 
débutants furent un peu disparates. 

J’ai commencé à encadrer en 1994 le 
football des débutants, comme on les 
appelait à l’époque. Aujourd’hui ils sont 
classifiés par U7/U8 ( « U » pour « under » ).  

Eh oui ! Malgré mes deux jeunes 
enfants de 4 et 6 ans, je ne 
trouvais pas immédiatement les 
mots et les bonnes attitudes pour 
canaliser l’énergie débordante de 
nos « toufous ».  
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 Je suis de la bande des « toufous » !   

Le billet d’humeur de « Captain Gilbert » 

43 

Comment les maintenir attentifs pendant les explications 
des exercices ? Comment répondre à leurs questions ? 
Comment démontrer la séance pour une bonne 
compréhension ?  
Je peux vous dire, aujourd’hui, que c’est un superbe 
exercice, difficile, mais super gratifiant de voir notre jeune 
« toufou »  canalisé, fier d’avoir réussi et compris l’atelier.  

Aimer transmettre, aimer partager, aimer donner, aimer 
s’occuper des autres, telle sont les missions de l’éducateur 
de football.  
 
J’ai eu la chance à cette époque de commencer cette route 
sur laquelle je roule toujours depuis maintenant 26 ans avec 
Mr Michel HAYE, un passionné de nos « toufous ».  
Michel m’a montré comment se mettre à la hauteur de nos 
« toufous » pour bien leur apprendre ce qu’ils attendent de 
nous. Cette vocation pour l’éveil et l’initiation au football 
pour tous les jeunes « toufous » m’a beaucoup, voir 
énormément, apporté dans mon milieu professionnel. 

Pour être adopté par nos « toufous », il y a des codes à 
respecter. Le « toufou » vous adoptera s’il vous comprend, 
si vos explications sont distinctes et précises et surtout si 
vous êtes honnête et fidèle. Le « toufou » ne triche pas ! 

 Une vocation 
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Le billet d’humeur de « Captain Gilbert » 

43 

Car, là aussi, nous rencontrons des « toufous », beaucoup 
plus âgés, avec qui il faut faire preuve d’écoute et de 
discernement dans nos échanges et explications.  
 
C’est pourquoi un jour, j’ai passé mon CFF1. 
Faîtes le pas ! 

 Accueillir sans esprit sélectif tous les jeunes joueurs et 
joueuses et ceci dès l’âge de 5 ans. 
 

 Transmettre dès le plus jeune âge une éducation sportive 
sur la base du respect et du fair-play. 
 

 Développer un état d’esprit fondé sur le plaisir de jouer 
et sur la volonté de progresser. 
 

 transmettre du « savoir-faire » et du « savoir-être ».  
 

 Connaître l’enfant, ses caractéristiques, savoir tenir 
compte de son âge, de ses capacités, en un mot 
pratiquer une pédagogie de l’encouragement et de la 
réussite. 

 NOS MISSIONS CHEZ LES « TOUFOUS » 
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Le billet d’humeur de « Captain Gilbert » 

43 

L’apprentissage par le jeu, une mission confiée aux 
éducateurs de football.  
En jouant, l’enfant apprend avec plaisir.  
Le jeu est donc un extraordinaire outil de développement 
psychomoteur permettant à l’enfant de surmonter ses 
appréhensions, de se libérer, de prendre des initiatives, des 
risques et d’inventer. 

 En résumé … 

Que du bonheur de jouer au football et de partager ce 
moment. 
 

Gilbert 
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